

La salud y el fenómeno migratorio México-Estados Unidos de América en el contexto de la globalización

Health and the Mexico-United States of America migration phenomenon in the context of globalization

Mayra Judith Garza-Martínez ^a, Brenda Mélyny Godínez-Pérez ^b

Abstract:

Globalization has opened us to stronger economic, political, and technological exchanges through the disappearance of traveling hardships, along with this phenomenon and due to territorial proximity, migrant population from Mexico to the United States of America has vastly increase. Accompanying this demographic phenomenon, a context of disparities has only worsened the problematic regarding Mexican migrants' health.

Keywords:

Migration, Mexico, health, globalization

Resumen:

La globalización nos ha abierto a intercambios económicos, políticos y tecnológicos más fuertes a través de la desaparición de las dificultades para trasladarse, junto con este fenómeno y debido a la proximidad territorial, la población migrante de México a Estados Unidos de América ha aumentado considerablemente. Acompañando a este fenómeno demográfico, se ha agravado un contexto de disparidades, en particular la problemática en torno a la salud del migrante mexicano.

Palabras Clave:

Migración, México, salud, globalización

Introducción

La globalización permite que las conexiones entre países sean más sólidas y accesibles. Mediante la desaparición de antiguos límites territoriales se facilita el intercambio económico, político, tecnológico y social, por lo que ofrece oportunidades de migración antes no tan disponibles para muchos.

En 2017 aproximadamente 258 millones de personas se consideraron migrantes, lo que corresponde al 3.4% de la población mundial, y este número se ha incrementado al paso del tiempo¹. México tiene una estrecha relación con los Estados Unidos de América (EE. UU.) debido a la proximidad territorial entre ambos. México es el país que porcentaje de migrantes en EE. UU. (22.68%)², a pesar de

ello, EE. UU. al ser una potencia mundial y México un país en vías de desarrollo genera que el enlace entre ambos se dé en un contexto de desigualdad que solo ha sido recrudescido por la globalización.

El presente ensayo discute la problemática en torno al fenómeno de globalización y migración entre una de las fronteras con mayor tránsito y su repercusión en el acceso a la salud del migrante mexicano.

Desarrollo

La migración humana ha sido de los principales impulsores de la economía, permitiendo el crecimiento de los países receptores y expulsos, generando una

^a Autor de Correspondencia, Escuela de Salud Pública de México, <https://orcid.org/0000-0003-3877-8339>, Email: mayra.judith@insp.edu.mx

^b Escuela de Salud Pública de México, <https://orcid.org/0000-0001-9319-1173>, Email: mely.godinez.perez@gmail.com

interconexión entre los países y alterando las relaciones entre los mismos.

A pesar de la apertura favorecida por el proceso de globalización en el intercambio económico, científico y tecnológico, no se observa un crecimiento a la par en cuanto a materia de política regulatoria de migración³, ya que en países atractores se observa una aprehensión particular en como los migrantes traen consigo efectos deletéreos a un país: al decir que se roban empleo, incrementan la inseguridad y llegan a ser una carga al país atractor; no, así como una fuerza trabajadora que apoya la economía del país anfitrión⁴. El trato hacia los migrantes también se puede ver modificado por la relación entre naciones y las políticas de cada una de ellas, generando discriminación hacia los países que económica o políticamente no les genere un beneficio.

Las personas se desplazan ya sea temporal o permanentemente, por diversos motivos; laborales, educativos, por elección propia, por modificaciones políticas o la búsqueda de su seguridad, en conclusión, para mejorar sus vidas, sin embargo, esta decisión conlleva riesgos que ponen en peligro su integridad personal, convirtiéndose en una población vulnerable.

Otro aspecto introducido por la globalización es la introducción de enfermedades infecciosas a los países receptores, el cambio en la alimentación y estilo de vida condicionando incremento en las enfermedades crónico-degenerativas, modificando el perfil epidemiológico de esta población, y diversos riesgos que deberían ser controlados por ambas partes.

La salud global es una disciplina que pretende que se compartan las acciones entre los países para actuar sobre los determinantes de la salud⁵; la respuesta debería estar encaminada a el respeto a los derechos humanos, a la salud como elemento central en la seguridad y desarrollo de los pueblos, y a la salud considerada como un bien público global. Lamentablemente, la aplicación de la salud global no ha sido una prioridad para países como los EE. UU.

Una de las desigualdades que sufren los inmigrantes en EE. UU. es sobre el acceso adecuado a los servicios de salud, según el Consejo Nacional de la Población en México, cerca del 50% de inmigrantes mexicanos (6.2 millones de esta población) no tenían seguro médico ni acceso a servicios de salud entre 2004 y 2013. Además, en 2019 se calculó que el 45% de los inmigrantes indocumentados no tenían seguro médico, mientras que solo el 8% de los ciudadanos no lo tienen⁶, cifras que

posiblemente se hayan recrudecido por otras consecuencias de la globalización como la pandemia por la COVID-19.

El estatus migratorio tiene un rol importante en el acceso a seguro médicos y servicios de salud de calidad. En EE. UU. tener seguro de gastos médicos se considera el mejor predictor para el acceso a servicios de salud, la obtención de medicamentos, así como de acudir a un departamento de emergencias. Sin embargo, los inmigrantes mexicanos son la población con menor probabilidad de tener uno, y los indocumentados tienen el doble de posibilidades de no tener seguro médico en comparación con los migrantes documentados. Lo que los sitúa en mayor vulnerabilidad, al tener que regresar a su país de origen o vivir en enfermedad tanto física como emocional⁷, lo cual, agrava la situación en la cual se encuentran. Entre las posibles soluciones algunos autores proponen una reforma a las leyes de migración⁸, con lo cual concordamos; así como siempre buscar la alternativa legal para una inmigración segura.

Aunado a la problemática de seguridad social ya descrita, se encuentran barreras como el idioma, cultura como la pobre usanza de la contratación de seguro de gastos médicos debido a que gran parte de la población busca la seguridad social a través de la derechohabencia, de empleos que ofrezcan gastos médicos a esta población o de la seguridad social pública a través del gobierno.

En contraste industrias como la construcción y las ocupaciones de servicios, trabajos a los que más acuden los migrantes y con menores probabilidades de ofrecer seguro médico, proporcionan seguro médico basado en el trabajo a menos de una cuarta parte de los inmigrantes mexicanos trabajadores de estas ocupaciones⁸.

Conclusión

La globalización ha traído múltiples beneficios, pero a su vez ha aumentado la polarización de la sociedad, dejando en evidencia una restricción a la movilidad humana en lugar de políticas más congruentes con los derechos humanos como el acceso a la salud, independientemente del estatus migratorio

La migración presenta grandes retos y desafíos que no han ido a la par del fenómeno de globalización, para los cuales países como México y EE. UU. tienen que colaborar conjuntamente, en lugar del abordaje unilateral que se ha ido utilizando, para lograr la salud integral para todos sus habitantes sin importar etnia, país de origen, religión, género, orientación sexual, idioma y sexo.

Referencias

- [1] United Nations. (n.d.). Peace, dignity and equality on a healthy planet. United Nations. <https://www.un.org/en/>.
- [2] Síguenos en. (2020, February 6). Estados Unidos - Inmigración 2019. [datosmacro.com.https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/inmigracion/usa](https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/inmigracion/usa).
- [3] Thomas, Chantal, "Globalization and the Border: Trade, Labor, Migration, and Agricultural Production in Mexico" (2010). Cornell Law Faculty Publications. Paper 609. <http://scholarship.law.cornell.edu/facpub/609>
- [4] Segal, U. A. (2019). Globalization, migration, and ethnicity. *Public Health*, 172,135–142. <https://doi.org/10.1016/j.puhe.2019.04.011>.
- [5] Kickbusch I, Lister G. European perspectives on global health: a policy glossary. Brussels, Belgium: European Foundation Centre, 2006.
- [6] Fundación de la Familia Kaiser. Cobertura de salud de inmigrantes. (2019). Obtenido de: <https://www.kff.org/disparities-policy/fact-sheet/health-coverage-of-immigrants/>
- [7] Rangel Gómez MG, López Jaramillo AM, Svarch A, Tonda J, Lara J, Anderson EJ and Rosales C (2019) Together for Health: An Initiative to Access Health Services for the Hispanic/Mexican Population Living in the United States. *Front. Public Health* 7:273. doi: 10.3389/fpubh.2019.00273
- [8] Wallace SP, Rodríguez M, Padilla-Frausto I, Arredondo A, Orozco E. Mejor acceso a la atención en salud para inmigrantes indocumentados en los Estados Unidos. *Salud Pública Mex* 2013;55 supl 4:S508-S514